
بسم الله الرّحمن الرّحيم



:تعرٌفه•

هو إلصاق ياء مشددة مكسور ما قبلها    

: بالاسم للدلالة على نسبة شيء إليه، نحو

:فائدته•

.مكِّيّ  ---رجل من مكة : العبارة اختصار   
     



علة ٌضعّف،  إن كان الحرف الثانً حرف•

: مثل

يّ –لو • .لوِّ

وإن كان حرفاً صحٌحًا جاز تضعٌفه أو •

: تركه، مثل

ًّ  ---كَمْ • ًّ أو كَمِ .كمِّ



    

ما حذفت لامه 

دون تعوٌض، 

ترد اللام 

المحذوفة وهً 

:الواو عند النسب

أبوِيّ –أب 

أخوِيّ –أخ 

أخوِيّ –أخت 

حموِيّ –حم 

ذووِيّ  -ذو 

ما حذفت لامه 

وعوّض عنها 

بالتاء، تحذف 

وترد اللام  التاء

.عند النسب

سنوِيّ –سنة 

ًّ أو  سنهِ

شفوِيّ –شفة 

 ًّ أو شفهِ

كروِيّ  -كرة 

ما عوّض عن 

اللام بهمزة  

وصل، جاز

:ردّها أو تركها

ًّ –ابن   -ابنِ

بنوِيّ 

ًّ أو –اسم  اسمِ

سموِيّ 

إذا كانت اللام 

لا تعود فً 

التثنٌة جاز 

:ردّها وتركها

ٌدِيّ –ٌد 

أوٌدوِيّ 

ًّ –دم  دمِ

أودموِيّ 
ًّ –شفة  شفِ

 ًّ أو شفهِ

 

إذا كان المحذوف

:غٌر اللام لم ترد

ًّ  -صِفة  صِفِ



تضاف إلٌه لاحقة النسب بعد تجرٌده من تاء التأنٌث وعلامات •

:التثنٌة والجمع، وتفتح عٌن المكسور منه، مثل

.سعدِيّ      ----سعَد        

ًّ      ----مَلكِ         .ملَكِ

ًّ      ---طلحة        .طلحِ

.زٌدِيّ       ---زٌدان      

.زٌدِيّ      ---زٌدون      

ًّ      ---معلمات      .معلمِ

.عشرِيّ     ---عشرون     



هو الاسم المنتهً بواو أو ٌاء قبلها سكون، وٌسمى الشبٌه بالمعتل، •

:وتضاف إلٌه لاحقة النسب ولا ٌحدث فٌه تغٌٌر، مثل

ًّ   ----ظبًْ      .ظبٌِ

.دلوِيّ    ----دلْو     

ًّ )القٌاس ( قروِيّ )المسموع فٌها ( قرٌْة)أمّا • (.قرٌِْ



ٌنسب إلٌه بعد فك التضعٌف وحذف الٌاء المكسورة وإبقاء •

:الساكنة، مثل

ٌِّب     ًّ   ---ط بِ ٌْ .ط

د     ٌِّ دِيّ    ---س ٌْ .س



إن كانت بعد حرف واحد، ٌفكّ التضعٌف، وتردّ الأولى إلى  -أ

:أصلها إن كانت واوًا مع فتحها،أما الثانٌة فتقلب واوًا، مثل

•  ًّ وِيّ  ---( ي/ ي/ ح ): ح ٌَ .ح

•   ًّ .طوَوِيّ  ---( ي/ و/ ط ): ط



وإن كانت بعد حرفٌن تحذف الأولى، وٌفتح ما  -ب

:قبلها، وتقلب الثانٌة واوًا، مثل

ة          ٌّ .رعَوِيّ     ---رع

          ًّ .علَوِيّ     ---عل

           ًّ .نبَوِيّ     ---نب

ة           ٌّ .أمَُوِيّ    ----أمُ



:بعد ثلاثة أحرف فأكثر تحذف وتوضع اللاحقة محلّها -ج

• ًّ ًّ –مرم .مرمِ

•  ًّ ًّ –كرس .كرسِ

• ًّ ًّ –شافع .         شافعِ



: إن كانت الٌاء ثالثة قلبت واوًا، مثل -أ

.الشجوِيّ  --الشجًِ     

.الرضوِيّ –الرضًِ    



:إن كانت رابعة قلبت واواً أو حذفت، مثل -ب

ًّ  الماضوِيّ –الماضًِ        .أو الماضِ

ًّ  القاضوِيّ –القاضًِ       .أو القاضِ



:إن كانت خامسة أو سادسة حذفت، مثل -ج

ًّ   --المرتجًِ        .المرتجِ

ًّ   --المستعلًِ       .                                                         المستعلِ



:  إن كانت الهمزة أصلٌة بقٌت، مثلأ-

ًّ –خطّاء  • .خطّائِ

ًّ –قرّاء  • .قرّائِ



:إن كانت مبدلة، أو للإلحاق جاز بقاؤها أو قلبها واوًا، مثل -ب

، أو  ---( كساو)كساء : منقلبة عن واو• ًّ .كساوِيّ كسائِ

، أو بناوِيّ   ---( بناي)بناء  : منقلبة عن ٌاء• ًّ .بنائِ

ًّ  ---( اء+ حرب )حرباء :  للإلحاق مزٌدة• ، أو حربائِ

.حرباوِيّ 



:إن كانت للتأنٌث وجب قلبها واوًا، مثل -ج

.  بٌضاوِيّ  ---بٌضاء   •

.       صحراوِيّ  ---صحراء •



إن كانت الألف ثالثة قلبت واوًا وإن كان أصلهاأ-

:ٌاء، مثل    

.عصوِيّ  ---عصا      

.فتوِيّ  ---فتى      



وإن كانت رابعة فً اسم ثانٌه ساكن جاز قلبها واوًا أو  -ب

:حذفها

ًّ أو –حُبْلى       .حبْلاوِيّ أو  حبْلَوِيّ حبْلِ

ًّ –أرْطَى      .أرطَاوِيّ أو  أرطَوِيّ أو  أرطِ

ًّ أو –ملْهى       .ملهاوِيّ أو  ملهوِيّ ملهِ

ًّ –مسْعى       .مسعاوِيّ أو  مسعَوِيّ أو  مسْعِ



وإن كانت رابعة فً اسم ثانٌه متحرّك، أو خامسة  -ج

:أو سادسة حذفت    

.بردِيّ –بَرَدَى •

.منتدِيّ –منتدى •

ًّ –مستشفى • .  مستشفِ



:ٌنسب إلى الصدر، مثل•

.جادِيّ   --جاد الحقّ       

.حضرِيّ   ---حضرموت       

.امرؤيّ  --- القٌسامرؤ       



.النسب إلى الصدر أو العجز الجرمًأجاز •

ًّ : والنسب إلى الجزأٌن• ًّ بك .بعل

ًّ :  والنسب إلى المركب• .بعلبكِ

: وسمع النسب إلى لفظ منحوت من المركب الإضافً•

ًّ –عبد شمس     .عبشمِ

ًّ –حضرموت     .حضرمِ



:  ٌنسب إلى اسم الجمع أ-

ًّ –قوم • .قومِ

:  ٌنسب إلى اسم الجنس الجمعً -ب

.شجرِيّ –شجر •

 



:أمّا جمع التكسٌر، والمؤنث السالم فٌنسب إلى مفردٌهما -ج

ًّ  --طالب  --طلاب  • .طالبِ

ًّ  --مدرسة  --مدارس • .مدرسِ

ًّ  --دولة   --دُوَل • .دَوْلِ

ًّ –زٌنب –زٌنبات• .زٌنبِ

ًّ –عائشة –عائشات • .عائشِ

فإن كان الحرف الثانً ساكنًا والألف رابعة، جاز حذف •

لاحقة الجمع، أو حذف التاء فقط وقلب الألف واوًا، ثم 

:جاز زٌادة ألف قبل الواو

.هنداوِيّ ، أو هندَوِيّ هندِيّ، أو –هِنْدات•



:وإن كان الجمع دالًا على مفرد فٌنسب إلى لفظه•

.جزائرِيّ –( بلد)الجزائر •

ًّ –( بلد)المدائن • .مدائنِ



، والواو من(وفعٌَُلة، فَعٌلة)ٌجب حذف الٌاء من •

، وفتح العٌن بشرط كونها صحٌحة وغٌر (فَعُولة)  

:مضعّفة، واللام صحٌحة   

ًّ    ---حَنٌِفَة       .حَنَفِ

ًّ   ---جُهٌَنة       .جُهَنِ

ًّ   ---    شَنُؤَة    .شَنَئِ



(  فَعُولة)،والواو من (وفُعٌَلة، فَعٌلة)ولا تحذف الٌاء من •

:إن كانت العٌن مضعّفة، أو معتلة واللام صحٌحة

ًّ   ---دَقٌِقة       .دَقٌِقِ

.جُدٌَدِيّ    ---جُدٌَدة     

ًّ    ---طَوٌلة      .طوٌلِ

.نُوٌَرِيّ   ---  نُوٌَرَة     

ًّ   ---  قَوُولَة      .  قَوولِ



:لا تحذف ٌاؤه إن كانت لامه صحٌحة•

ًّ –قرٌَُش • .قرٌُشِ

ًّ –هُذٌَل • .هُذٌَلِ

ًّ –جَمٌل • .جَمٌِلِ



ال)• :للدلالة على حرفة معٌنة، مثل: (فَعَّ

اد       ار–بَقَّال –حدَّ .نَجَّ

:للدلالة على صاحب شًء، مثل: (فَعِل)و( فَاعِل)•

.  صاحب تمر: تَامِر       

.صاحب طعام: أو طَعِم   طَاعِم       

.صاحب لبن: لَابِنُ أو لَبِن      



:أنسبي إلى الأسماء الآتية•

–البَصرة –بادية –نساء –حياة –وَحْدَة –تحت –فوق •

–شديدة –كتاب –قضاء –عيسى –هواء –ثورة –مرْو   

–صحيفة –مصطفى –صحف –دنيا –رِبا –سيِّد –مدينة    

.قرَُيظة–غيّ –قَدَر –هدى –محامٍ ٍ –إمام    


